
重庆在最后一轮2比1击败了武汉，

成功完成了保级的任务。这场比

赛的赛前和赛后， 主教练张外龙都哭

了。 其实，作为球员，蒋圣龙非常佩服

张外龙， 他觉得张外龙的哭也是一种

情绪的释放。

东方体育： 最后一场比赛赛前发

布会， 张导在说完第一句话后就哽咽

了， 整个发布会也只进行了几分钟就

结束了。 这一幕，你有想到吗？

蒋圣龙：我真的没有想到，但是
我非常理解张导，这一年他确实顶着
很大的压力，他的压力比我们球员还
大，他顶着球队可能降级的压力，顶
着俱乐部的压力，顶着我们球员的压
力，他可能要考虑我们因为某些因素
不去参加比赛。张导这种感情流露出
来，我非常理解他。

东方体育：最后一轮赛前赛后，张

导都哭了，他对你们还有什么寄语？

蒋圣龙：我们每天赛前都会开会，
他不会给我们太大的压力，他会给我
们说一些解压的话，不让我们紧张。他
最后虽然哭了，但是这种哭，我觉得更
多是一种感恩，我们最后齐心协力一
起保级成功，真的是不容易，我觉得他
的哭也是情绪的一种释放。

东方体育： 这个赛季有什么让你

记忆深刻的事情吗？

蒋圣龙：停训，这是我踢球到现在
第一次遇到这种情况，我们没有地方
训练，只能去健身房或者在家里面动
动，这可能是我这一辈子唯一遇到这

种情况，当然我也会记一辈子。
东方体育：中超联赛第17轮，你们

1比4输给了申花，虽然输球，但你们40
岁的老队长吴庆的进球却成为全场焦

点，你怎么评价这位老大哥？

蒋圣龙： 吴庆庆哥他是一位非常
自律的球员，岁数也比较大了，但是身
材保持很好，和他年龄相仿的球员估
计都做教练了。他在场上的呼喊，表率
作用都做得非常好。他作为一个老大
哥，在这个年龄，能够和我们一起保持
战斗，我非常敬佩他。

东方体育：当初是怎么去重庆的？

蒋圣龙：张导也一直看我的比赛，
关注我的发挥，后来他找过俱乐部，后
面我才来了重庆。其实重庆的领导，张
导都做了很多工作，关键还是看我自
己，我当时还是希望多一点比赛，在重
庆，我踢的比赛会更多，发挥也会有更
多，所以我决定出去闯一闯。

东方体育：在重庆踢了一个赛季，

你对重庆人有什么了解？

蒋圣龙： 我觉得重庆人的性格就
是开放，跟谁都能聊得来，比较豪放，
非常有自信。

东方体育：这个赛季在重庆，有什

么记忆深刻的比赛吗？

蒋圣龙： 就是和武汉最后一场的
比赛，那场比赛我们必须要赢，上半场
我们先丢球，上半场结束，我对保级还
是幻想，但是队员相互鼓励没有放弃，
慢慢把比分打回来，最后拿下了比赛，
我觉得这一年真的熬过去了，真的太
不容易了。
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弗洛雷斯执教申花的时候，因为主打青春风暴，那个赛季，蒋圣龙获得了不少出场
机会。联赛10次首发，4次替补，还取得了一个进球。随后因为战绩不佳，弗洛雷斯下课，

崔康熙接手球队。

在这之后，蒋圣龙在联赛就获得了一次出场机会，2020赛季的二次转会，时任天津
泰达的主教练王宝山看上了蒋圣龙，将其招致麾下。 对阵深圳的保级附加赛，王宝山让
蒋圣龙首发，这是肉眼可见的信任，“我在申花当时并没有多少上场机会，但是他把我找
过去，上来就打首发，真的特别感谢王宝山教练。 ”

先在国家队站稳
再考虑登陆欧洲

专题撰稿 特约记者 一书

“忍耐努力牺牲，六字箴言伴终身”
在重庆这个赛季，蒋圣龙用“忍耐、

努力、牺牲”六个字来形容，而这

六个字也是主教练张外龙的信仰。 确

实，重庆这个赛季确实不容易 ，这一

切都让蒋圣龙很意外。

东方体育：赛季结束了，球队艰难

保级，怎么评价自己这个赛季的发挥？

蒋圣龙：我觉得自己的发挥并不
是很好，因为我们的训练也不是很系
统，这一年都是断断续续的，可能准
备期的时间并不是很长，每次自己的
状态都是在比赛中调整，尤其是第二
阶段开始的前两场比赛，基本上都是
调整状态，所以我感觉后面的这几场
发挥并不是很好。

东方体育：这个赛季你们球队命

运多舛，困难集中爆发，有没有哪一

刻动摇了你们保级的决心？

蒋圣龙：信心还是有的，主要是
我觉得集团给我们的承诺没有做到，
会给我们很大的打击。打个比方，可
能我们在某个阶段目标都达到了，但
是投资人答应我们的，最后都没有给
我们实现，这种打击还是很大的。另
外，第二阶段都是三天一场比赛，而
且都是封闭的状态，每场比赛都很关
键，球员的压力肯定是有的，集团的事
情一出又一出，会给球员另外一种压
力，这是来自场外的压力。不过，我们
最终都克服了，完成了保级的任务。

东方体育：你觉得这个赛季，球队

保级成功的因素有哪些？

蒋圣龙：其实还是张外龙张导的
六个字：忍耐、努力、牺牲。真的，这个
赛季我对这六个字的体会太深了。把
该牺牲的牺牲，努力拼搏每场比赛，
然后去坚持，这六个字对我产生了很

深的烙印，我们吃饭的地方挂的横幅
就是这六个字，所以一直记在我心
里，每场比赛之前，我都会想到这六
个字，然后想到这六个字对这场比赛
的含义。

东方体育：怎么评价张外龙？

蒋圣龙： 他是一位非常有个性的
教练，这六个字对他来说，就是信念，他
给与我们很多信心，我非常敬佩他。张
导其实年龄也不小了，但是他的好胜心
非常强，不管我们球队是主力打比赛还
是替补打比赛，他都希望去全力以赴拿
到3分，能拿到1分绝对不想输。

东方体育：你说张导有个性，能举

个例子吗？

蒋圣龙：他个性和他的信念有关，
我们每次训练他都会跪地祈祷，可能
也是对我们的一种祈祷，希望我们打
好每一场比赛。

“停训，我会记一辈子”

“李导很幽默，他很有个性”

“想多踢比赛，哪怕欠薪”
踢完联赛，蒋圣龙获得了国家队的

征召。 这次入选了国家队，蒋圣

龙十分兴奋， 因为完成了自己踢球的

一个梦想。但他十分清楚，这次名单人

员还是很多，想去12强赛，还需要努

力再努力。

东方体育：你怎么做到放开踢？

蒋圣龙：在比赛之前，我会闭着眼
睛对自己说一些鼓励的话，给自己信
心。因为紧张反而踢不好，不如放开
踢，反而能够踢好。大赛我踢了不少，
我还是有点经验的，因此我觉得我临
场的发挥还是比较好的。

东方体育：作为一位中后卫，你觉

得你的优缺点分别是什么？

蒋圣龙： 我的优点是组织和头球
能力，我的缺点就是预判。

东方体育： 作为同一批根宝基地

出来的球员，你和朱辰杰、刘若钒都进

了国家队， 都慢慢成为了各自球队的

中坚力量，怎么评价现在的发展？

蒋圣龙：对年轻球员来说，其实比
赛越多越好，因为有了比赛，你的经
验、身体、对抗能力都会有提高。你如
果20岁出头还在替补席，有U21和U23
的政策你也上不了，那么过了这个年
龄段，基本上你可能就没了，废了。所
以我觉得作为年轻球员，我宁愿去能
够上场的球队比赛，哪怕是欠薪的球

队，能够上场都行。
东方体育： 这次你们入选了国家

队，交流多吗？

蒋圣龙： 感谢李导给我们年轻人
机会和平台，我们会在平时训练展现
我们的活力和力量。我们交流很多，大
家中午会喝喝茶，聊一聊。这次在国家
队，我们几个都遇到了，大家从小一起
长大，还是非常聊得来的，很开心。

东方体育：作为“00后”国脚，进入

国家队是否对自己有了更高的要求？

蒋圣龙： 我现在对自己的预期可
能会更高，我想在国家队层面做一点
东西，我刚进国家队，希望在国家队能
够有更好的表现。

东方体育：进入国家队是什么感受？

蒋圣龙：非常兴奋，毕竟这是我第
一次进国家队。此前在青年国字号的
经历对我的成长有很大的帮助，而国
字号对手都是国外的球员，比赛也都
是受关注的，所以我觉得对自己的职
业生涯成长有很大的帮助。

东方体育： 现在是不是感觉肩上

的担子更重了？

蒋圣龙：我觉得还是放开，不能把
自己约束起来，我觉得主要还是要自
信，不能太紧张，该怎么样还是怎么
样，该努力训练就努力训练，我觉得就
是这样。各方面不足的地方去提高自
己，比赛以李导的要求来做。

目前，蒋圣龙和重庆的租期已经到

了，至于下赛季，蒋圣龙还没有

具体的安排，“等国家队的集训结束，

我们还是和申花一起冬训。 ”

东方体育：进入国家队，准备怎么

去发挥自己的能力？

蒋圣龙：团队大于一切，我会在训
练和比赛中把全部的能力发挥出来。

东方体育： 你之前接受采访时曾

说等进到国家队的那一天， 想去试试

能否登陆欧洲，现在有计划吗？

蒋圣龙：现在我刚刚进入国家队，
还没有稳定住，因为这期国家队的人
数比较多。如果我进入了最终的23人
大名单，那就说明自己站稳了脚跟，然
后再去考虑这个问题。

东方体育：你现在也慢慢成熟了，

你怎么看待和国家队那些老大哥之间

的差距？ 或者说你觉得有差距吗？

蒋圣龙：差距肯定是有的，他们都
是争冠球队的主力，我来这里也是抱
着学习的态度的，边训练边学习，希望
能够提升自己的能力。这次国家队有
一些老大哥是根宝基地的，他们在场
上会对我说一些鼓励的话，更多场上
的交流，让我们有更多的信心，让我们
放开，在比赛中轻装上阵。我觉得还是
很开心。

东方体育： 你刚刚说了这期国家

队人很多， 那对最后的名单有没有什

么想法？

蒋圣龙： 首先还是感谢李导，给
我这次机会，很开心能来到这个大家
庭。这些天训练的强度和专注度大大
提高了。关于名单，还是看李导决定，
这次集训我就是把自己该展示的展
示出来，如果李导最终带我了，那我

很高兴。
东方体育：对李导有什么印象？

蒋圣龙：我觉得李导非常有个性，
是个很逗的人，平常很爱开玩笑。

东方体育： 这次国足的教练组有

很多人，在球员生涯都是比较出名的，

你怎么评价他们？

蒋圣龙：都是前辈，在之前的国家
队都是主力，也是各队的主帅，他们来
教导我们，让我们少走弯路。

东方体育：此前看过他们比赛吗？

对谁印象比较深？

蒋圣龙：看他们的比赛不多。
东方体育：下个赛季有什么打算？

继续租借还是选择留在申花？

蒋圣龙：我先看看，这还是要慢慢
来。现在我的租期是结束了，等到冬
训，我是要先回去跟着申花冬训，然后
再看看接下来的情况。
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